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专业的事找专业的人！
沧州维情专业从事：“婚姻问题咨询、婚姻质量分析、夫妻情感疏导、外遇行为矫正、婚

姻涉法维权、婚姻家庭辅导”等创新服务型的“婚姻情感医院”。同时专业从事青少年心理
咨询、矫正青春期厌学逃学 、维护亲子关系的“诊疗机构”。咨询热线：15028713188

2022年全国考研报名人数
达 457万人，连续 7年保持高增
长趋势。激烈竞争之下，选择考
研机构的学生越来越多，考研的

“产业链条”愈发完备。满足了部
分学生学习需求的同时，其暴露
出的一些乱象也让部分学生陷
入低效竞争，甚至给高校招生工
作带来了新的问题。

考研辅导
成了“硬需求”

从北京“双一流”院校，到西
南地区重点高校，最后调剂到

“双非”，“我连考3年，感觉一年
比一年难”，历经“三战”的考生
宋宜告诉记者，虽然自己的目标
院校在逐年下调，但备考起来每
年都觉得比上一年更吃力。

报考人数上升的同时，也推
高了多个专业的复试分数线。以
新闻传播专业为例，考研复试国
家分数线 (A 区)高达创纪录的
367分，比去年高出 12分。多个
院校新传专业复试线跨过 400
分，整体报录比高达14:1。此外，
经济学、文学、管理学、法学等多
个专业分数线都上涨 10 分以
上。

考研人数增长迅速，报录比
逐年提升。2022 年全国硕士研
究生招生人数在 110万左右，这
意味着 457万考生中将有约 3/4
的人落榜。“上岸”，成了许多考
生最大的心愿。

越来越多人加入考研大军，
也让一些人捕捉到了新的市场
信号。“只要肯下功夫，就能赚到
钱。”一位考研机构负责人认为，
目前考研培训市场大、需求细，
不同规模的机构都能找到消费
群体。“与学科类辅导相比，考研
培训的服务没什么不同，产业化
特征已经十分明显。”这位负责
人说。

《中国考研培训行业白皮书
2021》显示，中国考研培训市场
规模已超 110 亿元，年增长达
30%以上。多家市场机构预测，
2024年考研产业市场规模或将
超过200亿元。

对于部分考生而言，考研培
训确实是“硬需求”。据市场机构
统计，有约22%考生在考研培训
中支出超过了 1万元。一位考生
告诉记者，动辄几千上万的培训
费成了自己最大的生活开销，

“但只要能‘上岸’，贵也值得。”
一名跨考不同专业的考生也表
示：“找对考研机构很重要，刚备
考时一头雾水，如果没人带着梳
理考点，自己很难弄明白。”

部分机构
存在“虚把式”

“考研的人太多了，不敢不
报班。”某高校大三胡同学说，

“剧场效应”在考研群体中普遍
存在，虽然录取人数变化不大，
但参加考研培训的人只会越来

越多，形成了“焦虑传递”。
市场“野蛮生长”，考生和考

研机构之间存在信息不对称，这
一方面能够帮助考生填充信息
盲区，另一方面也给一些“虚把
式”问题留下了死角。

教育部《全国硕士研究生招
生工作管理规定》指出，严禁招
生单位内部人员举办或参与考
试招生辅导活动。出于此，高校
普遍不允许在校师生参与考研
辅导。一位机构老师表示，培训
机构老师大多使用化名，很少透
露个人信息。

“从授课老师到助教，几乎
都是兼职，流动很大。”北京某培
训机构老师透露，自己并没有考
研经历，但也在机构讲授专业
课。一名考研机构负责人告诉记
者，负责批改作业的多是从学生
群里临时拉来的，招聘时几乎没
有门槛，“要求很低，批改快速简

单即可”。
“现在机构之间竞争也非常

激烈，为了争夺生源，甚至会互
相举报各自存在的问题。”一位
考研机构负责人告诉记者，有些
机构为了吸引考生，会收集整理
研究生导师的私人信息。

从职业经历到性格特点，
一些机构整理的导师“资料”会
在统一汇总后出售给考生。一
位研究生导师表示：“在面试阶
段，不少考生尽管没有见过老
师，但对面试老师已经非常熟
悉。”

记者了解到，一些机构宣
称在学校内部有“人情网络”。
一名考生反映，有的机构老师
上课直播时称“学校招生办老
师也在直播间”，这让她觉得这
所机构“很靠谱”。多名受访人
士表示，一些机构打着“与学校
关系好”的旗号，实际上并不会

提供有用的信息。

量质并举
创新招生机制

部分高校老师认为，考研机
构“流水线式”教学，对高校选拔
学生造成了一定影响。有高校教
师表示，批改考研试卷时，经常
遇到模板化、套路化的答案，“有
些试卷答案如出一辙，看不到学
生自己的思考”。

“在培训机构的全方位‘武
装’下，考生笔试分数越来越高，
但招进来后发现，专业素养并没
有什么提升。”一位高校老师认
为，研究生考试应试化现象越来
越严重。

对此，多所知名高校也开
始积极推进考纲改革，例如在
考试中增加“主题写作”“人文
基础”等灵活度较高的科目。此
外，广东、北京多地教育部门也
在推进招生制度改革，如健全

“申请—考核”选拔机制、扩大
直博生比例等。

“在‘人无我有’‘人有我优’
的思维下，许多考生唯恐落于人
后，不得不加入这场过度竞争
中。”湖南科技大学教授黄洪珍
认为，考研培训市场亟待有效的
监管规范，进一步来说，培养高
素质人才要警惕过度的考研产
业化，多在学术教育上做“加
法”，在应试竞争中做“减法”。

据《半月谈》

“流水线”教学 套路化答题

考研辅导产业化隐患露头

西藏墨脱县日前记录到了
一棵高达76.8米的不丹松，刷新
了此前中国最高树的纪录，是目
前中国大陆已知最高的一棵树。

此次调查运用了何种手段？
找到中国最高树有何意义？对
此，记者采访了调查队成员——
北京大学教授郭庆华和西子江
生态保育中心负责人李成。

“通天”巨树

2012年 9月，独立野生动植
物研究者李成第一次来到墨脱。
这个位于西藏自治区东南部、雅
鲁藏布江中下游的县城，立即吸
引了他的注意。墨脱拥有热带、
亚热带、温带及寒带并存的典型
立体气候带；境内野生动植物资
源极其丰富，有国家重点保护动
物42种，高等植物3000多种，野
生兰科植物180余种。当时，他在
墨脱密林里，徒步了一个月。

一年后，他再次走进墨脱深
山，夜宿在格林村格林盆地内只
有三户人家的小村庄里。“我拍
下了这些让人印象深刻的大树
照片，从此埋下了在墨脱及雅鲁
藏布大峡谷区域寻找和测量最
高大树的梦想。”李成说。

2014年3月3日世界野生动
植物日，李成通过对墨脱的考察
经历以及其他朋友们在雅鲁藏
布大峡谷拍摄的照片进行分析，
发表了《寻找中国最高的树》一

文，阐述了世界上最高树的分布
现状、生长条件，并对藏东南地
区可能存在中国最高树木提出
了猜想。

到了2016年，李成再次回到
格林村。他通过长焦相机拍摄锁
定了这些巨树中最高的一棵，并
且独自穿越茂密的山地雨林，抵
达这棵树所在的位置，通过随身
携带的激光测距仪对大树高度
进行了初步测量，得到了约80米
（79.8米）的粗测数据。

“当时，我一个人来到这棵
树下面，真被震撼到了。这一棵
树的身上，就有节茎石仙桃、耳
唇兰、眼斑贝母兰、匍茎卷瓣兰、
墨脱越橘、小尖叶越橘、中型树
萝卜等多种附生保护植物和墨
脱特有植物。感觉这树通天了。”

2018年国庆节，李成又通过
无人机对这棵大树进行了简易
测量和拍摄，不过由于未能携带
专业的激光雷达，只能通过无人
机自身的高程对大树进行粗测，
获得了约81米的测量数据。这次
受大雨的影响，无人机失控挂在
了树上，且由于无人机自身的高
度感应受地形与气压影响较大，
遗憾未能获得准确的数据。

激光雷达测量

2022年 4月，受墨脱县林草
局委托，北京大学吕植和郭庆华
课题组与西子江生态保育中心、

山水自然保护中心、北京数字绿
土科技股份有限公司组成了联
合调查队，对墨脱境内的不丹松
进行调查。

在此之前，中国大陆最高树
的纪录为72米，是一棵位于云南
省怒江州贡山独龙族怒族自治
县高黎贡山北段的秃杉。

“今年年初，我们基于星载
与无人机激光雷达数据绘制并
发布了 30米空间分辨率中国森
林冠层高度分布图。分布图显
示，墨脱县的森林平均冠层高度
在国内领先，存在生长最高树的
可能性。”据郭庆华介绍，墨脱的
百姓也经常看到当地一片很高
的林子。于是，调查队在当地选
取了3个样地进行研究。

70多米高的树相当于 20多
层楼，大树枝繁叶茂仰头根本望
不到树顶，所以无法利用传统的
三角测距的方法使用树木测高
仪。郭庆华说，还有一种方法是
爬树，但这种方法耗时耗力，爬
到每棵高大的树木上测高不现
实，另外人们也难以达到树尖的
位置。此次，调查人员使用了自
主研发的无人机激光雷达技术。

激光雷达是一种新型的主
动遥感技术，能够快速、精确地
获取研究对象的三维模型，是国
际上权威、通用的测树方法，针
对超高巨树的测量，比传统的测
量方法更加准确、精细。

通过无人机激光雷达系统
进行大范围测绘，调查队发现了
11棵潜在高于 70米的巨树。“激

光雷达可以穿透茂密的森林，通
过树顶和地面的高度差，对树高
进行精准的测量，达到厘米级的
精度。”郭庆华说。

经过为期10天的实地考察、
数据采集与处理工作，调查人员
在墨脱县境内的背崩乡格林村
发现了高达 76.8米的不丹松巨
树，该发现刷新了目前中国大陆
最高树的纪录。测量团队还采用
无人机悬吊测绳以及卷尺测量
等方法，进行了高度和胸径验
证，验证结果发现两者误差不足
10厘米。

可能还有更高的树

资料显示，不丹松是一种仅
分布于东喜马拉雅地区的狭域
分布树种，其主要分布范围为海
拔 1400 米-2500 米的山地雨林
与亚热带气候区。

郭庆华介绍，“找到和研究中
国大陆最高的树，对于生物多样
性保护具有重要意义，树木生长
的机理由哪些因子决定值得探
究。”他认为，这对当地旅游资源
开拓和生态保护将有积极影响。

郭庆华说，墨脱县当地还有
一些无人区，其中仍有可能有更
高的树，未来还将持续开展研
究，继续刷新中国大陆最高树木
的纪录。

据《新京报》

中国大陆已知最高的树

76.8米的不丹松是如何量“身高”的

这棵不丹松高达这棵不丹松高达7676..88米米


